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Традиционный форум «Старшее поколение» прошел в Северной столице 11-13 октября. 
Здесь собрались более полутора тысяч представителей региональных органов 

социальной защиты населения, научной сферы, бизнес-сообщества и некоммерческих 
организаций. Активное участие в мероприятиях форума приняли члены Санкт-

Петербургской общественной организации ветеранов (пенсионеров, инвалидов) войны, 
труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов.
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 Собрание Совета организации 
ветеранов

В Доме ветеранов 19 октября состоя-
лось собрание Совета организации 
ветеранов Санкт-Петербурга. На 
повестке дня было два основных 
вопроса — подготовка к предстоя-
щим в 2024 году президентским 
выборам и работа по патриотиче-
скому воспитанию подрастающего 
поколения.

САМЫЕ ГЛАВНЫЕ ВЫБОРЫ
С докладом «Об участии ветеран-

ских организаций в подготовке и 
проведении выборов президента РФ» 
выступил председатель Совета орга-
низации ветеранов Санкт-Петербур-
га В. Т. Волобуев.

— Мы несколько раньше прово-
дим собрание Совета, чем Госдума 
примет решение о выборах, чтобы 
члены нашего Совета, ветеранский 
актив приняли самое активное учас-
тие в подготовке наблюдателей, под-
готовились к работе в участковых 
избирательных комиссиях и в це-
лом во всех мероприятиях, которые 
будут проводиться в рамках выбор-
ной кампании, — отметил Василий 
 Тихонович.

Как подчеркнул В. Т. Волобуев, вы-
боры президента РФ — величайшее 
событие в жизни страны. Потому 
что, выбирая главу государства, мы 
определяем политику нашей страны 
на последующие шесть лет.

— Сегодня как никогда важно 
единство российского народа, — ска-
зал руководитель городской ветеран-
ской организации. — И важна наша 
агитационная работа среди ветера-
нов, пенсионеров, чтобы они актив-
но участ вовали в голосовании — не 
только сами, но и вели за собой де-
тей, внуков, правнуков. Всемерная 
поддерж ка президента на предстоя-
щих выборах — это наша победа 
 сегодня и в будущем.

По словам В. Т. Волобуева, ветеран-
ским организациям надо как можно 
активнее работать с Общественной 
палатой Санкт-Петербурга — в плане 
подготовки наблюдателей на выбо-
ры. Большая роль во время выборной 

кампании принадлежит участковым 
избирательным комиссиям, поэто-
му необходимо будет рекомендовать 
туда ветеранов.

— Когда будут известны кандидаты 
в президенты РФ, мы еще раз собе-
ремся и примем согласованное ре-
шение, какого кандидата поддержи-
вать, — завершил свое выступление 
В. Т. Волобуев.

Затем слово предоставили предсе-
дателю городской избирательной ко-
миссии М. С. Мейксину.

— Важно, чтобы ветеранские ор-
ганизации активно участвовали в на-
блюдении за тем, что происходит на 
избирательных участках, — отметил 
он. — Чтобы активно звучало ваше 
авторитетное мнение, если будут 
 какие-то вопросы по организации 
выборов.

На собрании также выступили про-
фессор, доктор исторических наук 
В. М. Арутюнян, председатель терри-
ториальной избирательной комиссии 
№ 6 Выборгского района Е. А. Федо-
рова, руководитель аппарата Обще-
ственной палаты Санкт-Петербурга 
И. Ю. Артюхова.

МОЛОДЕЖИ — ОСОБОЕ 
 ВНИМАНИЕ

С докладом «О работе по сохра-
нению исторической памяти среди 
молодежи и патриотическому вос-
питанию» выступил Ю. М. Борисов, 
председатель Комитета по работе с 
молодежью Совета организации ве-
теранов Санкт-Петербурга.

Перед его выступлением участни-
ки собрания посмотрели фильм, по-
священный работе в рамках проекта 
«Школа патриотического воспита-
ния на боевых и трудовых традициях 
старшего поколения».

— В начале октября Комитет по 
молодежной политике и взаимодей-
ствию с общественными организа-
циями Санкт-Петербурга вручил на-
шей организации благодарственное 
письмо — за успешную реализацию 
проекта «Школа патриотического 
воспитания» в 2022 году, — отметил 
Ю. М. Борисов. — Награда говорит 
о правильности выбора направления 
нашей работы по активизации вос-
питания гражданственности, патрио-
тизма у подрастающего поколения. 
Это так важно особенно сейчас, ко-
гда Вооруженные силы РФ ведут спе-
циальную военную операцию.

2023 год — это Год педагога и на-
ставника. Поэтому мы выбрали глав-
ным направлением своей работы 
участие в подготовке молодежи к вы-
бору будущей профессии. С этой це-

лью сняты видеоролики о наиболее 
опытных наших наставниках. А в ок-
тябре в ряде школ проведены (а в но-
ябре — продолжатся) дискуссии со 
школьниками о важности выбора той 
или иной профессии.

Ю. М. Борисов рассказал также об 
участии актива ветеранской орга-
низации в других мероприятиях по 
патриотическому воспитанию моло-
дежи.

Затем слово взял Б. Г. Заставный, 
председатель Комитета по моло-
дежной политике и взаимодействию 
с общественными организациями 
Санкт-Петербурга. Он рассказал, что 
работа по патриотическому воспита-
нию молодежи проводится в рамках 
регионального проекта «Патриоти-
ческое воспитание» национального 
проекта «Образование».

— Отдельной строкой в региональ-
ном проекте выделено — «Организа-
ция межпоколенческого взаимодей-
ствия». Именно поэтому так много 
уроков мужества проходит, именно 
поэтому практически на всех наших 
мероприятиях присутствуют ветера-
ны — как почетные гости, как спи-
керы, как выступающие, — поделил-
ся Богдан Георгиевич. — И это дает 
свои результаты. Я часто встречаюсь 
со студентами, со старшими школь-
никами и вижу, что последние пол-
тора года не прошли даром. У моло-
дежи пропало непонимание событий 
вокруг России, они в большинстве 
своем находятся с нами на одной 
волне. И в этом, конечно же, ваша за-
слуга. Давайте наращивать эту рабо-
ту. Все возможности для этого у нас 
с вами есть.

В свою очередь В. Т. Волобуев 
выразил слова благодарности пред-
седателю Комитета по молодеж-
ной политике и взаимодействию 
с общественными организациями 
Санкт-Петербурга за финансовую 
поддержку проекта «Школа патрио-
тического воспитания».

Ольга Шабаловская, 
ответственный секретарь 

Совета организации ветеранов 
Санкт-Петербурга

Б. Г. Заставный, председатель 
 Комитета по молодежной политике 
и взаимодействию с общественными 
организациями Санкт-Петербурга
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О летной профессии и патриотизме

В 16-м корпусе Санкт-Петербургского политехнического 
университета Петра Великого прошла очередная встреча 
в рамках проекта «Школа патриотического воспитания 
на боевых и трудовых традициях старшего поколения». 

Со студентами гума-
нитарных специаль-
ностей в формате 

неформального семинара по-
общался председатель Санкт-
Петербургской обществен-
ной организации ветеранов 

(пенсионеров, инвалидов) 
войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов генерал-майор авиа-
ции  Василий Волобуев.  

Перед началом беседы 
в аудитории на больших 

экранах показали видео-
очерк о Василии Тихоно-
виче, снятый волонтерами 
проекта. После чего веду-
щий мероприятия — член 
команды проекта, редактор 
ИД «КУРЬЕР-МЕДИА» 
Алексей Молчанов задал 
герою несколько вопросов. 
Речь зашла прежде всего о 
профессии летчика и о том, 
насколько сложно осво ить 
ее в наши дни. Поговори-
ли и об отличиях в степени 
ответственности военных 
летчиков и гражданских пи-
лотов. Василий Тихонович 
поделился воспоминаниями 
о пилотировании истреби-
телей-перехватчиков, соз-
данных в 1960-е и 1970-е 
годы, дал оценку современ-
ной военно-политической 
обстановке.

Во второй части семинара 
вопросы задавали ребята, 
среди которых оказались и 
иностранные студенты из 

Никарагуа, Туркмениста-
на, других дружественных 
России стран. Они интере-
совались мнением Василия 
Тихоновича о современной 
летной технике, расспраши-
вали о его наградах. 

— Я никогда не жалел о 
том, что выбрал летную 
профессию, — поделился 
Василий Волобуев. — До 
того как стать летчиком, 
я получил рабочую специ-
альность. И, трудясь на за-
воде, уже обеспечивал себя 
и не имел никаких про-
блем. Отработал смену — и 
мог заниматься, чем захочу. 
Но в итоге выбрал для себя 
путь в небо. Мог ли про-
стой деревенский парень 
предположить, что сможет 
когда-нибудь летать как 
птица?

В завершение встречи раз-
говор зашел о праздновании 
80-летней годовщины пол-
ного освобождения Ленин-

града от фашистской бло-
кады. Василий Тихонович 
завершил беседу стихами: 

Обелиски хранят память 
павших бойцов,

Пояс Славы вокруг 
Ленинграда! 

Нам в веках не забыть 
подвиг дедов, отцов,

Навсегда в нашей памяти 
мужество, стойкость, 

блокада! 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
СОБРАНИЯ СОВЕТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ  (ПЕНСИОНЕРОВ, ИНВАЛИДОВ) 

ВОЙНЫ, ТРУДА, ВООРУЖЕННЫХ СИЛ И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ 
19 октября 2023 г.
Заслушав и обсудив доклад председателя Комитета по работе с молоде-

жью Санкт-Петербургской общественной организации ветеранов Борисо-
ва Ю. М., 

собрание Совета постановляет:
1. Продолжить работу «Школы патриотического воспитания на боевых и 

трудовых традициях старшего поколения».
Срок: весь период. Ответственные: Волобуев В. Т., Кузинец И. М., Бори-

сов Ю. М., Соседов А. Г.
2. Принять активное участие в совместных с Санкт-Петербургским ин-

ститутом истории РАН, Государственным мемориальным музеем обороны 
и блокады Ленинграда, Публичной библиотекой во всероссийских и меж-
дународных научных конференциях:

— «Блокада: новые источники и перспективы изучения»;
— «К 80-летию полного освобождения Ленинграда от фашистской бло-

кады»;
— «1944 год в судьбе страны»;
— «Ленинградская битва и ее значение в Великой Отечественной войне 

1941–1945 гг.»;
— «Великая Отечественная война 1941–1945 гг. и современность».
Срок: в течение года. Ответственные: Волобуев В. Т., Кузинец И. М., 

Чирков Н. Н., Похилюк А. В., Смирнова Л. М., председатели районных 
организаций ветеранов.

3. Принять активное участие в выставочных проектах:
«Подвигу твоему, Ленинград» в Государственном мемориальном музее обо-

роны и блокады Ленинграда, в выставках и экспозициях, в конкурсах детских 
сочинений и рисунков, посвященных 80-летию полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады. 

Срок: 2024 г. Ответственные: Волобуев В. Т., Кузинец И. М., Чирков Н. Н., 
Похилюк А. В., Смирнова Л. М., Борисов Ю. М., Морозов А. Я., председатели 
районных организаций ветеранов.

4. Подготовить документально-историческое издание «История ленинград-
ских партизанских бригад» в 13 томах.

Срок: 2024–2025 гг. Ответственные: Веретин А. И., Объединенный совет ве-
теранов партизанского движения Ленинграда и Ленинградской области.

5. Ветеранскому активу принимать активное участие в проведении уроков 
мужества, памяти и славы, «Поговорим о важном».

Срок: постоянно. Ответственные: Совет организации ветеранов Санкт- 
Петербурга, председатели районных организаций ветеранов.

Председатель собрания  В. Т. Волобуев

Секретарь собрания  О. И. Шабаловская
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ
СОБРАНИЯ СОВЕТА САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВЕТЕРАНОВ (ПЕНСИОНЕРОВ, ИНВАЛИДОВ) 

ВОЙНЫ, ТРУДА, ВООРУЖЕННЫХ СИЛ И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ
19 октября 2023 г.
Заслушав и обсудив доклад председателя Совета организации ветеранов Во-

лобуева В. Т. об участии ветеранских организаций в подготовке и проведении 
выборов президента Российской Федерации,

собрание Совета постановляет:
1. Ветеранским организациям спланировать и организовать работу по подго-

товке и проведению выборов президента РФ в марте 2024 г.
Советам организации ветеранов районов, первичным ветеранским организа-

циям обсудить эти вопросы на своих собраниях в ноябре-декабре 2023 г.
Разработать планы мероприятий по подготовке и участию ветеранов, пенсио-

неров в выборах президента РФ (декабрь 2023 г.).
2. Во взаимодействии с администрациями районов и МО, территориальными 

избирательными комиссиями обеспечить участие представителей ветеранских 

организаций в работе участковых избирательных комиссий.
3. Во взаимодействии с Общественной палатой, общественными советами 

районов подготовить общественных наблюдателей по обеспечению установ-
ленных правил голосования и подсчета голосов.

4. Ветеранским организациям считать приоритетной задачей активное учас-
тие ветеранов, пенсионеров и их потомков в голосовании, подтвердив этим 
наше единство и сплоченность в сложной военно-политической обстановке.

Председатель собрания  В. Т. Волобуев

Секретарь собрания  О. И. Шабаловская
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Ветераны — это локомотив, 
который движет общество

В этом можно было убедиться, посетив конгрессно-выставочный центр 
«Экспофорум», где с 11 по 13 октября проходил XVI Международный фо-
рум «Старшее поколение». 

Как отметил на открытии 
 вице-губернатор Олег Эрга-
шев, в Петербурге проживает 

более 1 миллиона 368 тысяч человек 
в возрасте от 60 лет. Практически 
половина из них (47 %) — граж-
дане 70 лет и старше. Несмотря на 
свой возраст, ветераны по-прежнему 
в строю. «Старшее поколение сей-
час — это локомотив, который дви-
жет общество. Люди этого возраста 
аккумулируют оптимизм, энергию 
и опыт, которые дают правильные 
ориентиры в жизни», — отметил ге-
неральный директор «ЭкспоФорум-
Интернэшнл» Сергей Воронков.

 ВСТРЕЧА ТРЕХ ПОКОЛЕНИЙ
То, что ветераны по-прежнему в 

строю и не стареют душой, подтвер-
дилось на встречах ветеранов и мо-
лодежи, которые прошли в рамках 
форума. Одной из них стала дис-
куссия «Встреча трех поколений — 
молодежь, герои труда и ветераны 
Великой Отечественной войны». Ее 
организатором выступила Санкт- 
Петербургская общественная орга-
низация ветеранов (пенсионеров, ин-
валидов) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов.

Тон диалогу поколений был задан 
сразу, как только речь зашла о роли 
учителей и наставников в вопросе 
воспитания молодежи. Как отметил 
председатель Комитета Героев Со-
циалистического Труда Александр 
Шанцев, в современном обществе 
роль педагога особенно важна, так 
как учителя и наставники — это 
основа общества. «Говоря о великих 
людях, мы вспоминаем и их настав-
ников — Македонский не добился бы 
таких высот, если бы не Аристотель, 
а Петр Первый не стал бы великим, 
если бы не его наставник Симеон 
Полоцкий. Образование в жизни 
людей всегда было значимым, оно 

развивало экономику и воспитывало 
людей», — подчеркнул Александр 
Шанцев. 

Он также сообщил, что сегодня 
в Петербурге проживает 27 Героев 
Социалистического Труда, 6 Героев 
Труда России, 12 полных кавалеров 
орденов Трудовой Славы. «Это люди, 
у которых можно многому научиться, 
так как это специалисты высочайше-
го класса», — убежден Александр 
Шанцев. Он также посоветовал мо-
лодым людям осознанно подходить к 
выбору профессии, чтобы в дальней-
шем стать специалистами высокого 
класса. 

В свою очередь председатель Со-
вета организации ветеранов Санкт-
Петербурга генерал-майор Василий 
Волобуев заявил, что ветераны, встре-
чаясь с молодежью, тоже порой вы-
ступают в роли наставников. И хотя 
форум называется «Старшее поко-
ление», людям серебряного возра-
ста, прожившим большую и долгую 
жизнь, важна кровная связь с моло-
дым поколением. Он также подчерк-
нул, что жизнь старшего поколения — 
это пример безграничного служения 
Родине, не случайно их девизом были 
слова «Раньше думай о Родине, а по-
том о себе». «Сегодня этому девизу 
уже следует современная молодежь, в 
ходе СВО доказывая верность боевым 
традициям дедов и отцов. А потому 
мы победим в этом противостоянии, 
правда на нашей стороне», — заявил 
Василий Волобуев. 

Продолжая тему диалога поколе-
ний, член правления Российского 
детского фонда Елена Алексеева под-
черкнула, что молодежи также важно 
услышать мнение старшего поколе-
ния о себе. «В петербургском отде-
лении Российского детского фонда 
придают значение не только заботам 
о хлебе насущном, но и учат школь-
ников развивать их таланты», — от-

метила она. Многие из подопечных 
фонда пишут стихи — своими поэти-
ческими произведениями они поде-
лились с ветеранами. По словам Еле-
ны Алексеевой, выбор был сделан 
потому, что именно поэзия доходит 
до самого сердца. После чего на сце-
ну стали подниматься юные поэты — 
воспитанники Российского детского 
фонда и ребята из издательско-лите-
ратурной студии Красногвардейского 
района, которые тоже читали свои 
произведения. 

Поэтический диалог поколений 
продолжился и когда слово взял 
председатель ветеранской организа-
ции Политуправления Ленинград-
ского военного округа генерал-май-
ор Александр Морозов. За плечами 
ветерана большой жизненный путь. 
Он родился в Сибири. Отец погиб, 
защищая Ленинград. «Я был шестым 
ребенком в семье, но горд тем, что 
матери удалось нас всех поставить на 
ноги и воспитать в нас чувство пат-
риотизма», — заметил он. 

Говоря о патриотизме, Александр 
Морозов заявил, что тут важно не 
просто произносить слова о люб-
ви к Родине, тут важно Родине слу-
жить и ее защищать. По его словам, 
страна теряет суверенитет не тогда, 

когда у нее много врагов, а когда ее 
некому защищать. «Мы верим, что в 
школьную программу вернется книга 
Бориса Полевого «Повесть о настоя-
щем человеке» и для школяров вновь 
станет примером Павка Корчагин из 
книги «Как закалялась сталь», — ре-
зюмировал он свое выступление. 

О необходимости диалога между 
поколениями говорил и генерал-
майор Михаил Петров. По его сло-
вам, такие встречи нужны, так как 
они укрепляют связь ветеранов и мо-
лодежи. Он также отметил, что сего-
дня участники СВО защищают нашу 
страну от фашизма, как это делали 
участники Великой Отечественной 
войны. «Когда-то они передали эту 
эстафету нам, детям войны, а мы 
передаем ее вам. Пат риотизм — он 
всегда в наступлении. Наш патрио-
тизм стал основой нашей победы в 
годы Великой Отечественной вой-
ны, и он будет основой нашей новой 
победы над фашизмом и бандеров-
щиной», — отметил  Михаил Петров.

ЗОЛОТЫЕ ЗНАЧКИ ГТО — 
ВЕТЕРАНАМ

Еще одно единение молодежи и 
ветеранов в рамках форума «Стар-
шее поколение» прошло под девизом 
«Встреча поколений: традиции стар-
ших молодым».

Символично, что началась она с 
вручения золотых значков ГТО вете-
ранам войны и труда. По правилам 
акции в гонке ГТО «Путь Победы» 
участвует только молодежь в воз-
расте до 35 лет, однако в этом году 
организаторы сделали исключение 
для ветеранов Санкт-Петербургской 
общественной организации вете-
ранов (пенсионеров, инвалидов) 
войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов. Для 
спортсменов серебряного возраста 
программа включала два силовых 
упражнения и одно на гибкость. На 
золотой значок надо было отжаться 
минимум шесть раз, согнуться на 
пресс девять раз и совершить один 
наклон из положения стоя. 

По словам главного специалиста 
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На активной волне 
В рамках форума «Старшее 
поколение» прошел круг-
лый стол по социальным 
вопросам «На активной 
волне», где председатели 
районных Советов ветера-
нов рассказали о деятель-
ности своих организаций, 
поделились опытом рабо-
ты, а также затронули вол-
нующие их вопросы.

Открыл работу моде-
ратор круглого стола, 
заместитель пред-

ставителя Совета органи-
зации ветеранов Санкт-Пе-
тербурга Николай Чирков. 
Он поделился впечатлени-
ями от недавней встречи с 
новым вице-губернатором, 
курирую щим вопросы моло-
дежной и социальной поли-
тики, — Натальей Чечиной.

— На встречу, которая со-
стоялась в Доме ветеранов, 
пришли все, кто хотел по-
общаться и задать свои во-
просы, — отметил Николай 
Никитович. — В результате 
заинтересованного диалога 
мы узнали о планах рабо-
ты администрации, о новых 
формах взаимодействия с об-
щественными организация-
ми. Увидели неравнодушие к 
заботам ветеранов со сторо-
ны властных структур.

Докладчик поднял жилищ-
ную проблему ветеранов: 
все возникающие вопросы 
нужно не откладывать в дол-
гий ящик, а решать незамед-
лительно. К примеру, не так 
давно он общался с корре-
спондентом федерального 
издания, который поднял ще-
петильный вопрос, связан-
ный с жильем одного из вете-
ранов. В результате удалось 

прояснить ситуацию, вопрос 
разрешен. Николай Чирков 
призвал участников круглого 
стола отнестись вниматель-
но к такого рода проблемам. 
Самое главное — вникнуть в 
проблему, разобраться, не от-
махиваться.

— Каждый пожилой чело-
век достоин повышенного 
внимания, — сказал Николай 
Никитович. — И что осо-
бенно тревожит, так это на-
зревшая проблема ухода за 
ветеранами на дому. Тема не-
простая. Здесь нужно искать 
особый подход со стороны 
тех, кто курирует вопросы 
социальной политики.

Николай Чирков попросил 
представителей ветеранских 
организаций особое внима-
ние обратить на юбиляров. 
Рассказал, как чествовали со 
100-летним юбилеем Сергея 
Александровича Киселева в 
Московском районе. Его при-

шли поздравить и ветераны, 
и представители социально-
го комитета. Очень важно, 
чтобы возрастные люди не 
ощущали своей покинутости, 
ненужности. Отрадно, что 
эта часть работы в ветеран-
ских первичках находится на 
должном уровне и пенсионе-
ры не остаются без внимания.

Далее на круглом столе 
выступили представители 
районных ветеранских орга-
низаций Санкт-Петербурга. 
Председатель ветеранской 
организации Кронштадтско-
го района Галина Агафоно-
ва подробно рассказала об 
активной деятельности во-
лонтеров серебряного возра-
ста, поделилась успешным 
опытом работы и продемон-
стрировала замечательные 
фотографии с праздничных 
мероприятий. 

Эмоционально выступи-
ли и другие докладчики. 

Поднимали злободневные и 
актуальные вопросы. Пред-
седатели Советов ветеранов 
Фрунзенского (Анатолий 
Зайцев), Василеостровского 
(Олег Москвин), Москов-
ского (Владимир Кокурин), 
Петродворцового (Владимир 
Селиванов) и ряда других 
районов рассказали о своей 
деятельности, о текущих во-
просах, заострили внимание 
на возникающих проблемах 
и их решении. Выступающие 
отметили огромную роль рай-
онных администраций, муни-
ципалитетов, Центров соци-
ального обслуживания, без 
тесного сотрудничества с ко-
торыми невозможно было бы 
успешно координировать всю 
деятельность ветеранских ор-
ганизаций, осуществлять со-
циально значимые проекты.

Всех объединяет тема пат-
риотического воспитания 
молодежи и преемствен-

ности поколений, вопросы 
оказания посильной помо-
щи воинам, участвующим в 
СВО. Ветеранское движение 
и здесь старается быть на ак-
тивной волне. Люди, особен-
но пережившие все тяготы и 
лишения Великой Отечест-
венной войны, принимают 
непосредственное участие в 
оказании гуманитарной по-
мощи. Плетут маскировоч-
ные сети, вяжут носки, соби-
рают продуктовые посылки 
и денежные средства на во-
енное снаряжение.

 Стоит отметить, что один 
из приоритетов государст-
венной социальной полити-
ки — повышение качества 
жизни граждан старшего по-
коления и продление периода 
их жизненной активности. 

В профильных учрежде-
ниях социального обслужи-
вания Санкт-Петербурга, во 
властных структурах счи-
тают, что увеличение со-
циальной группы пожилых 
граждан требует изменения 
подходов к организации пре-
доставления им медицинской 
и социальной помощи. По-
этому развитие гериатриче-
ской службы является одним 
из приоритетных направле-
ний работы правительства 
Санкт-Петербурга. Гериатри-
ческая медико-социальная 
помощь является базовой 
составляющей комплексной 
помощи для людей серебря-
ного возраста. 

Санкт-Петербург является 
флагманом российской гери-
атрии. Городская гериатри-
ческая служба, созданная в 
1997 году, обслуживает до 
70 тысяч пациентов в год.

ВИАС, Лариса Южанина 

отдела гражданского и патриоти-
ческого воспитания молодежи Ко-
митета по молодежной политике и 
взаимодействию с общественными 
организациями Санкт-Петербурга 
Михаила Абрамчука, идея отправить 
на гонку ГТО ветеранов принадле-
жит председателю Совета органи-
зации ветеранов Санкт-Петербурга 
Василию Волобуеву. 

СЛОВОМ И ДЕЛОМ
На форуме «Старшее поколение» 

с ветеранской деятельностью можно 
было ознакомиться на стенде Санкт-
Петербургской общественной ор-
ганизации ветеранов (пенсионеров, 
инвалидов) войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов. Ежедневно здесь дежурили 
представители организации, кото-
рые консультировали ветеранов по 
волнующим их вопросам, давали ре-
комендации, рассказывали о своей 
работе. По словам заместителя пред-

седателя Совета организации вете-
ранов Санкт-Петербурга профессора 
Исая Кузинца, посетителей на стенде 
все дни было много. 

Особый интерес петербуржцев 
вызвали уникальные книги. Одна из 
них рассказывает о деятельности ве-
теранской организации за последние 
30 лет. Другая под названием «Ве-
ликая Отечественная война: правда 
и вымысел» развенчивает мифы, ко-
торые в последнее время заполонили 
западную прессу. В третьей книге 
представлен своеобразный отчет о 
поездках ветеранов по городам во-
инской славы и трудовой доблести. 
Как заметил Исай Кузинец, цель по-
ездок  — привить молодому поколе-
нию любовь к нашей Родине. Он при-
знался, что считает — у нас в стране 
растет прекрасная молодежь и с ней 
надо больше общаться, рассказывать 
о подвигах отцов. 

ВИАС, 
Светлана Смирнова
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Краснодарский край: 
по адресам славы и доблести

Очередная патриотическая поездка делегации Совета организации вете-
ранов Санкт-Петербурга в сентябре состоялась в город-герой Новорос-
сийск, города воинской славы Анапу и Туапсе, город воинской доблести 
Геленджик Краснодарского края.

В состав делегации входили 
председатели комитетов Со-
вета ветеранов города Санкт-

Петербурга, председатели Советов 
ветеранов районов города, жители 
блокадного Ленинграда, ветераны 
Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов, все те, кто сегодня 
активно занимается патриотическим 
воспитанием молодежи. Делегацию 
возглавил председатель Совета орга-
низации ветеранов Санкт-Петербур-
га генерал-майор авиации Василий 
Тихонович Волобуев.

Дата посещения Новороссийска, 
16 сентября, была выбрана не случай-
но. Город в этот день отмечал три важ-
ные годовщины: 80 лет освобождения 
от немецко-фашистских захватчиков, 
50 лет присвоению городу высокого 
звания город-герой и 185-летие со дня 
основания Новороссийска.

Нашу делегацию в Новороссийске 
встречали председатель Совета вете-
ранов города капитан первого ранга 

Н. К. Клепанчук и представитель го-
родской администрации И. М. Белая.

Для нас организовали обзорную 
экскурсию по городу, посещение до-
стопримечательностей и музеев. За-
помнились прогулки по набережной 
Серебрякова, Форумной и Якорной 
площадям с осмотром памятников 
архитектуры.

На площади Героев наша делегация 
возложила венок и цветы к Вечному 
огню.

Во второй половине дня состоялась 
встреча с активом ветеранской орга-
низации Новороссийска. В подарок 
ветеранам и жителям города ко Дню 
освобождения от немецко-фашист-
ских захватчиков был дан концерт си-
лами артистов, прибывших в составе 
петербургской делегации, и местной 
филармонии. 

На совместном ужине состоялся 
обмен опытом работы ветеранских 
организаций, печатными изданиями 
и сувенирами.

В Новороссийске наша делегация 
посетила университет им. Ф. Ф. Уша-
кова. На территории университета на 
Аллее Героев мы возложили цветы к 
братской могиле защитников города.

Состоялось посещение уникаль-
ного и единственного в своем роде 
мемориального комплекса «Памят-
ник-ансамбль «Малая земля» и ме-
мориального комплекса «Долина 
смерти». Все они сопровождались 

возложением цветов от нашей деле-
гации.

Члены петербургской делегации 
также посетили станицу Натуха-
евскую, где ознакомились с бытом 
и жизнью казаков в 30–60-е годы 
прошлого столетия, в том числе и в 
годы Великой Отечественной войны. 
Творческая группа художественной 
самодеятельности дала концерт, в ко-
тором приняли участие и петербург-
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СПАСИБО ОРГАНИЗАТОРАМ ПОЕЗДКИ!

В сентябре я приняла участие в патриотической поездке в составе петер-
бургской делегации в Новороссийск, Анапу, Туапсе и Геленджик. В каж-

дом городе проходили встречи с ветеранами местных организаций, в ходе 
которых мы обменивались информацией, опытом работы. В каждом городе 
проводились совместные торжественные церемонии возложения венков и 
цветов к монументам памяти.

Особо запомнилось посещение кадетского корпуса города Туапсе. Все 
члены делегации тепло приняли построение на плацу, вынос знамени и про-
хождение кадет строевым шагом. Очень понравился маленький, но с любо-
вью созданный музей кадетского корпуса.

Большой интерес у членов делегации вызвало посещение краеведческого 
музея и археологического музея «Горгиппия». Много нового узнали, посетив 
казачье подворье в станице Натухаевской и Дом-музей Н. А. Островского.

Когда мы говорим о героях, совершивших подвиги, мы хотим сохранить 
память о них. И передать ее детям, внукам, правнукам — из поколения в по-
коление. Мне кажется, это была основная задача петербургской делегации 
во время поездки в Краснодарский край.

Приношу благодарность всем организаторам патриотической поездки и 
желаю им дальнейших успехов в этом благородном деле!

Л. Ю. Егорова, председатель Совета ветеранов УТ МВД России по СЗФО

ские артисты. По окончании про-
граммы нас ждал казачьий обед.

Состоялся выезд в село Абрау-
Дюрсо, где делегация узнала, как 
производят вина, и совершила про-
гулку по селу.

Завершилась наша встреча с Но-
вороссийском экскурсией «Новорос-
сийск — город-порт» с прогулкой по 
набережной у акватории морского 
порта, знакомством с индустриаль-
ной частью города и территорией 
промышленного района Новороссий-
ска, с крупными градообразующими 
предприятиями, а также экскурсией в 
Дом-музей Н. А. Островского.

Затем наша делегация отправилась 
в Анапу. Здесь петербуржцев встре-
чали председатель Совета ветера-
нов, депутат Совета муниципально-
го образования город-курорт Анапа 
А. И. Смирнов и представитель го-
родской администрации Д. Ю. Сукач.

После небольшой обзорной экс-
курсии нашу делегацию уже жда-
ли ветераны и учащаяся молодежь 
города у мемориала Вечный огонь. 
На митинге выступил участник Ве-
ликой Отечественной войны, заслу-
женный ветеран МО город-курорт 
Анапа Василий Михайлович Куль-
кин, а школьники прочитали стихи 
о минувшей войне, в том числе о 
блокадном Ленинграде. Затем со-
стоялось возложение венка и цветов 
от членов нашей делегации, ветера-
нов и учащейся молодежи Анапы, 
традиционное фотографирование на 
память.

В Доме ветеранов состоялась 
встреча с активом ветеранской орга-
низации города Анапы. Членам деле-
гации был предложен документаль-
ный фильм об истории города и его 
сегодняшнем дне. После фильма сло-
во было предоставлено уникальному 
человеку — Валерию Абдурахмано-
вичу Валиеву, филологу, директору 
музея Сукко, автору 15 книг по исто-
рии и краеведению Кубани и Анапы, 
героико-патриотическому воспита-
нию молодежи.

Затем выступил В.Т. Волобуев и по-
делился опытом работы нашей орга-
низации в вопросах военно-патрио-
тического воспитания молодежи. По 
завершении встречи ветераны двух 
городов обменялись печатными изда-
ниями и сувенирами.

Продолжением нашей экскурси-
онной программы по городу Анапе 
было посещение краеведческого му-
зея с залом воинской славы и архео-
логического музея «Горгиппия».

Следующий пункт нашего маршру-
та — Туапсе. Знакомство с ним нача-
лось с обзорной экскурсии по городу 
с посещением краеведческого музея 
и Туапсинского морского кадетского 
корпуса. Сопровождали нас началь-
ник управления делами админист-
рации Туапсинского городского по-
селения В. В. Миля и председатель 
Совета ветеранов города В. Ф. Ники-
тенков. 

Мы были тронуты той встречей, ко-
торую организовали нам по прибытии 
в кадетский корпус. Нас встречали 

хлебом-солью женщины в националь-
ных кубанских костюмах, сотрудники 
кадетского корпуса, под мелодии ду-
хового оркестра. Все это происходило 
на глазах стоящих в торжественном 
строю кадет. Генерал-майор авиации 
В. Т. Волобуев дал высокую оцен-
ку внешнему виду кадет, их задору 
и энергии, выразил уверенность, что 
они станут истинными патриотами 
своего Отечества, настоящими защит-
никами Родины.

Начальник Туапсинского морского 
кадетского корпуса капитан первого 
ранга в запасе С. О. Ступаков уделил 
много внимания нашей делегации, 
познакомил нас с жизнью и бытом 
кадетов, музеем кадетского корпуса.

Следующим объектом нашего зна-
комства с Туапсе стал Государст-
венный морской университет имени 
адмирала Ф. Ф. Ушакова. Благодаря 
заместителю ректора университета 
по воспитательной работе С. В. Пан-
ченко, мы многое узнали об этом вузе, 
побратиме нашей Морской академии 
имени Макарова. Члены делегации 
ознакомились с его материальной ба-
зой, пообщались со студентами, пре-
подавателями. По завершении встре-
чи мы возложили цветы к мемориалу 
захоронений защитников города на 
территории университета. 

Встреча с активом ветеранской ор-
ганизации города Туапсе состоялась 
в актовом зале администрации горо-
да. В ней участвовал глава админи-
страции Сергей Владимирович Бон-
даренко, который, несмотря на свою 

занятость, нашел время для нашей 
делегации.

Экскурсия «Город воинской доб-
лести Геленджик» началась с пеше-
ходной прогулки по набережной, 
где состоялось возложение цветов к 
памятнику советским воинам, погиб-
шим в годы Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов. Мы также 
посетили Геленджикский историко-
краеведческий музей и Греческий 
культурный центр.

Состоялась встреча с активом 
ветеранской организации города 
Гелен джика, которую представлял 
заместитель председателя Совета 
ветеранов Виктор Федорович Под-
ройкин. Он рассказал о делах ве-
теранской организации, о работе с 
молодежью. Силами ветеранов была 
организована музыкальная компози-
ция с исполнением песен о Великой 
Отечественной войне, в том числе о 
героическом Ленинграде.

Если говорить о результатах поезд-
ки, то они очень плодотворные. Мы 
обменялись опытом работы с вете-
ранскими организациями посещае-
мых городов, почерпнули много по-
лезного, ценного, что в дальнейшем 
можно использовать в своей работе, 
в частности по военно-патриотиче-
скому воспитанию подрастающего 
поколения.

Анатолий Похилюк, 
доктор исторических наук, 

 руководитель лекторской группы 
Совета организации ветеранов 

Санкт-Петербурга
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Чем чаще ходишь в море, тем лучше себя 
чувствуешь и более работоспособен

Мы продолжаем наши встречи в рамках проекта «Школа патриоти-
ческого воспитания на боевых и трудовых традициях старшего поко-
ления». Наш герой сегодня — человек сложной и уникальной судьбы, 
прошедший путь от лейтенанта до капитана 1-го ранга, офицер, защи-
тивший докторскую диссертацию по истории, профессор Исай Кузинец. 

— Исай Моисеевич, ваша биогра-
фия — пример жизни активного и 
увлеченного любимым делом чело-
века. Вы много лет посвятили 
службе в Военно-морском флоте. 
Почему выбрали такой путь?

— Мое самое раннее детство про-
шло в блокадном Ленинграде. Меня, 
как и многих детей из города, хотели 
эвакуировать. Наш очаг, как тогда на-
зывали детский сад и ясли, находил-
ся на углу улиц Разъезжей и Марата. 
Меня пришла провожать мать моего 
отца, бабушка Маня, которая тоже 
жила здесь. Она увидела, что ребенку 
не надели бирочку с именем и фами-
лией на руку, чтобы не потерять. Не 
успели записать в журнал. Бабушка 
Маня строго сказала: «Нет, раз за-
были, потеряете ребенка». И меня 
оставили в блокадном городе. К со-
жалению, все мои дети-одногодки по 
дороге на Большую землю попали 
под бомбежку и погибли. Я твердо 
верю, что несу ответственность за 
то, что остался жив. Это была первая 
предпосылка к выбору профессии — 
отдать долг чести за себя и тех, кто 
не дожил. 

Второй посыл был в том, что вся 
моя большая семья, если брать и 
близких, и дальних родственников, 
воевала с врагом, в том числе здесь, 
под Ленинградом. В общей сложно-
сти это было 23 человека. В первые 
дни войны ушел на фронт и мой отец, 
Моисей Михайлович Кузинец. К со-
жалению, он умер от ран 9 апреля 
1944 года, но оставил письмо своим 
родителям, моим дедушке и бабушке, 
от 21 января. Это были дни, ко гда го-
род освобождали от блокады. В пись-
ме, помимо родственных слов, отец 
написал: «Наконец-то начались  бое-
вые дела и на нашем фронте. Начала 
освобождаться от фашистской нечи-
сти родная ленинградская земля... 
Даем такого перца, что навек запом-
нится». Как оказалось, эта нечисть 
была добита не до конца, и сегодня 
мы бросили вызов мировому Запа-
ду, чтобы окончательно покончить с 
этой заразой человечества. 

Отец воевал, мать моя ушла орди-
натором в военный госпиталь и до-
шла в конце войны до Польши. Этот 
опыт своих родителей и понимание 
того, что Родину нужно защищать, 
вот это был второй посыл к выбору 
профессии.

Третьим посылом было то, что в 
первые годы после войны самым 
близким человеком, заменившим 
мне отца, стал родной мой дядя, брат 
моей мамы, который, так же как отец, 
добровольцем ушел на фронт, воевал 
здесь же, на Ленинградском фрон-

те, в звании старшего лейтенанта в 
1944 году был назначен первым на-
чальником станции размагничивания 
в Кронштадте. В 1946 году он при-
гласил меня к себе. Мне было тог-
да семь лет. Я решил на велосипеде 
проехаться по гранитной стене. До-
ехав до прорехи, оставленной взры-
вом снаряда, решил ее проскочить на 
скорости и свалился в воду. Это был 
первый мой морской опыт. 

— Как началась ваша морская 
служба? 

— Начинал я служить во втором 
морском отряде радиоразведки Се-
верного флота. Корабли того време-
ни (1950-х — начала 1960-х годов) 
были очень небольшие и переделаны 
из бывших рыболовецких траулеров. 
В 1961 году я ушел в большое плава-
ние на полгода на сейнере «Нельма». 
Это был корабль водоизмещением 
760 тонн. Первый выход в большое 
плавание был сложным. Баренцево 
море очень бурное. Меня трясло, со-
стояние было плохое. Все боевые по-
сты были внизу, в трюме. Прибегал 
к своим подчиненным, смотрел, как 
идут дела, и дальше обратно наверх, 
на трехъярусную койку. Командир 
наш за ноги меня тянул и отправлял 
обратно на боевой пост. 

Прошли месяцы, и вот уже летом 
1 июля в океане, в районе Бискай-
ского залива мы отмечали мой день 
рождения по-флотски, и я чувствовал 
себя совершенно нормально. После-
дующие годы плавания еще раз по-
казали — чем чаще ходишь в море, 
а мне приходилось быть по 290 су-
ток в плавании, тем лучше ты себя 
чувствуешь, и работоспособность 
повышается. Как только огромный 
перерыв в плавании, нужно заново 
привыкать к морю. 

— Сколько времени вы провели в 
море, когда активно плавали? 

— Общий выход мой — шесть бое-
вых походов, автономных плаваний. 
В общей сложности это 1,5 экватора 
пути. Только под водой я был около 
372 суток. Это было самое замеча-
тельное романтическое время, пото-
му что были успехи. 

Я взвалил на себя очень большой 
объем работы. Нужно было зани-
маться оперативной подготовкой и 
языками. Исходя из театра боевых 
действий, это были норвежский 
и английский языки. К счастью, я 
справился с должностью командира 
боевой части успешно. Моя задача 
была обнаружить появление враже-
ских самолетов, кораблей, подвод-
ных лодок, чтобы наша подводная 
лодка не была замечена и смогла 
уйти от наблюдения и преследова-
ния. Радиосвязь нужна была еще для 
того, чтобы принимать радиограм-
мы о действиях вражеского флота.

После Карибского кризиса мы 
пошли в большой поход на под-
водной лодке 641-го проекта. Цель 
была — проверить, могут ли эти 
лодки плавать в экваториальных 
широтах. Поход был сложный, и за 
то, что я вовремя обнаружил все ко-
рабли и самолеты противника, меня 
представили к ордену Красной Звез-
ды. Но я не получил этого ордена. 

В то время было принято, что если 
награждают экипаж, то нужно на-
градить командира, одного из офи-
церов, одного из мичманов, одного 
из старшин, одного из матросов. 
И вот одного из матросов забыли 
наградить. Мне сказали: «Старший 
лейтенант, ты еще молодой, еще 
получишь свою награду, а мы пока 
дадим ее матросу». Но я все равно 
горжусь тем, что меня представили 
к этому ордену. 

— От дальних морских походов 
вы перешли к работе преподавате-
ля. Как это произошло? 

— Было желание еще послужить 
на лодке, но мне предложили дальше 
развиваться и поступить в Военно-
политическую академию имени 
В. И. Ленина. Я согласился. Вот еще 
совет молодым, что нужно прислуши-
ваться к пожеланиям командования. 
Служба на флоте сложна, и возмож-
ны разные ситуации и происше ствия: 
тогда в академию не взяли бы. Но с 
морем я не порывал с 1954 года. 
После окончания академии уже в 
должности старшего инструктора 
по организационно-партийной рабо-
те бригады строящихся и ремонти-
рующихся кораблей Ленинградской 
военно-морской базы неоднократно 
выходил в Балтийское море вплоть 
до 1991 года. Даже сейчас, находясь 
в отставке, я продолжаю практически 
служить на флоте, работая в военно-
морских учебных заведениях. 

— Что бы вы пожелали нынеш-
ней молодежи? 

— Ребята, изучайте генеалогию 
своей семьи, гордитесь своей семьей. 
Когда мы сегодня говорим о патрио-
тизме, не всегда понятно, что это та-
кое. А начинается все с любви к своей 
семье, к своим родным, к своим исто-
кам. Изучайте, кто были ваши пред-
ки, и вы заложите первый камешек в 
основание настоящего патриотизма. 

ВИАС, 
Алексей Молчанов

НАША СПРАВКА
Исай Моисеевич Кузинец родился 1 июля 1939 г. 
в Ярославле, житель блокадного Ленинграда. 
В 1961 г. окончил ВВМУРЭ им. А. С. Попова, в 
1972-м с отличием окончил ВПА им. В. И. Ленина. 
С 1961 по 1968 г. служил на надводных кораблях 
и подводных лодках Северного флота. С  1973 г. 
на преподавательской работе во ВВМИОЛУ 
им. Ф. Э. Дзержинского (ныне ВМПИ филиал 
ВУНЦ ВМФ «ВМА»). Автор более 300 научных и 
учебно-методических трудов по истории России, 
Военно-морского флота, Великой Отечествен-

ной войны, российского военно-морского образования, в том числе десяти 
монографий. В настоящее время является заместителем председателя 
 Совета организации ветеранов Санкт-Петербурга.

ШКОЛА ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ
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Александр Александрович Шанцев — офицер железнодорожных войск, 
Герой Социалистического Труда, строитель Байкало-Амурской маги-
страли. Ветеран рассказывает о своем выборе службы, работе с особо 
мощной техникой, сложнейшем участке пути и призвании наставника.

Семья Шанцевых переехала из 
Ивановской области в Горь-
ковскую (ныне Нижегород-

скую) в 1969 году. Отец стал работать 
водителем автокрана в военном го-
родке, где размещалось подразделе-
ние железнодорожных войск. В шко-
ле в Сашином классе почти все дети 
были из офицерских семей. Мальчик 
с восхищением смотрел на военных, 
ладных и дисциплинированных. 

Он мечтал стать по примеру отца 
механиком, трактористом, бульдо-
зеристом. И тут выпала возмож-
ность совместить техническую сте-
зю с армейской службой. Окончив 
школу, Александр поступил в Ле-
нинградское командное училище 
им. М. В. Фрунзе по специальности 
«механик».

О грандиозном проекте новой ма-
гистрали через Восточную Сибирь и 
Дальний Восток курсанты узнали в 
1974 году.

— Нам не рассказывали об этом 
проекте напрямую, однако иногда 
мы слышали разговоры о строитель-
стве магистрали в Сибири на участ-

ках Тюмень — Сургут, Ивдель — 
Обь, — рассказывает Александр 
Шанцев. — К тому же на меня боль-
шое впечатление произвела история 
железнодорожной бригады, которая 
в 1943 году восстановила пути к 
осажденному Ленинграду и провела 
первый поезд. Наш начальник учили-
ща Павел Михайлович Байдаков во 
время Великой Отечественной вой-
ны был командиром бригады, совер-
шил неимоверно трудное и огромное 
дело, воссоздал железнодорожное 
сообщение, поддержал умиравший 
от голода Ленинград продовольст-
вием, снарядами, техникой. Полно-
ценно заработала промышленность, 
а люди получили питание. Подвиг 
бригады и ее командира повлиял на 
мой дальнейший путь, побудил меня 
участвовать в строительстве БАМа.

На БАМ уехало в середине 1970-х 
большинство выпускников училища. 
Механики отправились туда почти все. 

— Для нас всегда были примером 
наши преподаватели, командиры, 
которые прошли войну, — поясняет 
Александр Александрович. — Их ав-

торитет среди курсантов был велик и 
безупречен. Командир роты Ни колай 
Соколов — фронтовик, беззаветно 
преданный стране, службе, своему 
делу. «Дед Коля» всю душу вклады-
вал в нашу подготовку и просил нас 
так же обращаться в дальнейшем со 
своими солдатами. Таких команди-
ров и наставников, как он, сейчас 
редко встретишь.

Молодому взводному поначалу 
было непросто руководить солда-
тами, среди которых были и его ро-
весники. Зато в дальнейшем он умел 
ясно и доходчиво разговаривать с 
подчиненными, передавал им знания 
и навыки. 

— Я был жестким командиром, 
зато не допустил ни одной гибели 
своих подчиненных, ни одной трав-
мы, — с гордостью вспоминает пол-
ковник Шанцев. 

Тросовые экскаваторы и другие 
устаревшие машины не годились для 
прокладки путей через тайгу и сопки 
в суровых сибирских условиях. СССР 
закупил для строительства мощную 
зарубежную технику. Чтобы научить 
подчиненных использовать эти маши-
ны, Александр Шанцев сам дважды 
учился в Иркутске у специалистов, 
представителей западноевропейских 
фирм. Перед тем как стать замести-

телем командира роты по техниче-
ской части, осваивал бульдозер-хар-
вестер — американские Caterpillar, 
японские Komatsu. При назначении 
зампотехом роты изучил бульдозер 
Fiat Allis — пять метров в высоту, ве-
сом 85 тонн, с двигателем мощностью 
575 лошадиных сил. Это огромная 
машина, которую перевозили на трех 
платформах. Командир и механик 
Шанцев отвечал за использование и 
техническое обслуживание машин.

Самым трудным участком для под-
разделения старшего лейтенанта 
Шанцева стал горный хребет в райо-
не Левой Ульмы. Высота выемки со-
ставляла 37 метров, длина — полтора 
километра, в перевале проходили три 
кривые. Геологи недооценили слож-
ность и дали заключение, что это 
монолит. А там оказались хаотично 
сложенные разнородные пласты, бур 
срывался и уходил вбок, ломался. 
И взрывные работы шли нелегко: при 
закладке взрывчатого вещества было 
невозможно определить, как пойдет 
дробление и выброс камня. За про-
хождение сложной скальной породы 
и выполнение поставленных задач 
Александр Шанцев был награжден 
орденом Красной Звезды.

Сегодня, убежден ветеран, чтобы 
растить достойное новое поколение, 
нужно и в семье, и в школе изменить 
подход к воспитанию. Даже в эпоху 
электронного интеллекта не следует 
сводить все к занятиям и тестам на 
компьютере. Интернет-поисковик не 
даст ответов на важнейшие вопросы, 
при выборе жизненного пути не за-
менит человеческий разум и унасле-
дованный опыт. 

— Хотелось бы, чтобы детей с са-
мого раннего возраста воспитывали 
так, чтобы после нас выросло хоро-
шее и красивое поколение, — гово-
рит Александр Александрович. — 
У нас много внуков, мы с супругой 
и сейчас стараемся своих Матвейку и 
Андрейку так учить. 

ВИАС, Дмитрий Полянский

ШКОЛА ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ

НАША СПРАВКА
Александр Александрович Шанцев родился 
11 марта 1953 г. Окончил Ленинградское выс-
шее ордена Ленина Краснознаменное училище 
железнодорожных войск и военных сообщений 
им. М. В. Фрунзе. В 1975 г. направлен на строи-
тельство Байкало-Амурской магистрали. На-
чал службу командиром взвода, затем был заме-
стителем командира роты, шесть с половиной 
лет командовал ротой. За досрочное выполне-
ние заданий 10-й пятилетки по строи тельству 
восточного участка БАМа награжден орденом 
Красной Звезды. Указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР от 25 октября 1984 г. за 
выдающиеся успехи при сооружении Байкало-
Амурской магистрали, обеспечение досрочной 
укладки пути на всем ее протяжении и проявленный при этом героизм 
А. А. Шанцеву присвоено звание Героя Социалистического Труда. 

С мая 2000 г. полковник А. А. Шанцев в запасе. Сегодня возглавляет 
 Комитет Героев Социалистического Труда Совета организации ветера-
нов Санкт-Петербурга.

Примером для нас были наши 
командиры, которые прошли войну
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Чтобы осень жизни стала золотой
Для каждого человека наступа-
ет такая пора, когда официально 
прекращается трудовой путь, но 
не уходит желание оставаться в 
строю!

Ветераны, не растеряв азарта 
и задора, продолжают вести 
активный образ жизни, напол-

няя ее новым смыслом и содержани-
ем. Председатель Совета ветеранов 
Калининского района Александр 
Качкин рассказал нам о местном ве-
теранском движении, о его активных 
участниках, заострив внимание на 
историческом прошлом и на вопро-
сах, которые стоят сегодня на повест-
ке дня.

— Александр Валентинович, 
вы возглавляете Совет ветера-
нов почти десять лет. Интерес-
но совершить небольшой экскурс 
в историю, что положило начало 
ветеранскому движению в вашем 
районе?

— Я стал председателем Совета ве-
теранов в октябре 2014 года, через год 
после выхода на пенсию. За это время 
на этот пост был избран дважды.

Калининский район — крупней-
ший промышленный район Санкт-
Петербурга. Ветеранское движение 
берет начало еще с конца 80-х годов 
прошлого века. В Ленинграде, на та-
ких известных на всю страну пред-
приятиях, как ЛОМО им. В. И. Ле-
нина, ЛСПО им. Я. М. Свердлова, 
заводах «Арсенал», Металлический, 
«Красный Выборжец», по инициати-
ве партийных и профсоюзных коми-
тетов стали создаваться ветеранские 
организации. Сюда входили рабочие 
и служащие предприятий, участво-
вавшие в Великой Отечественной 
войне. Первое официальное собра-
ние Калининской общественной ор-
ганизации ветеранов войны состоя-
лось в 1987 году. Был избран Совет 
ветеранов, в состав которого вошли: 
Алексей Степанович Горчаков, Борис 
Геннадьевич Коржов, Евдокия Пав-
ловна Ельцина, Анатолий Александ-
рович Лосев, Федор Тимофеевич Во-
жев, Михаил Романович Черневич, 
Сергей Матвеевич Рубанов.

— Кто был первым председате-
лем?

— Первым председателем Совета 
ветеранов Калининского района в 
январе 1987 года был избран участ-
ник Великой Отечественной войны 
Алексей Степанович Горчаков. Он 
возглавлял нашу организацию на 
протяжении 14 лет. На его время вы-
пал сложный период политической и 
социально-экономической обстанов-
ки в стране. Конец 1980-х и начало 
1990-х — далеко не самое лучшее 
время! Тотальный дефицит, обнища-
ние основной массы старшего поко-
ления, духовная деградация молоде-
жи... 

В марте 1987 года на собрании Со-
вета ветеранов Калининского района 
было принято решение о расширении 
совета, в который вошел еще ряд ува-
жаемых людей района. Была принята 
резолюция, где определялись основ-
ные направления деятельности вете-
ранской организации, актуальность 
которых не утрачена и сегодня. Это 
вовлечение ветеранов войны и труда 
в общественно-политическую жизнь, 
в работу по патриотическому вос-
питанию молодежи. Важные вопро-
сы — улучшение жилищно- бытовых 
условий и медицинского обслужива-
ния ветеранов, организация досуга, 
контроль за своевременным предо-
ставлением предусмотренных зако-
ном льгот.

— Как дальше развивалась деятель-
ность ветеранской организации?

— В год основания ветеранского 
движения в районе были созданы 
38 первичных ветеранских органи-
заций по месту жительства — при 
ЖЭУ и 18 — на промышленных 
предприятиях и в организациях рай-
она. Общая численность ветеранской 
организации после ее формирования 
составляла более 51 тысячи человек.

В 2001 году, после ухода из жизни 
Горчакова, председателем Совета ве-
теранов был избран Валентин Ива-
нович Калинин, не один десяток лет 
проработавший на заводе «Арсенал». 
Человек, которого хорошо знали и 
уважали в районе, член президиума 
городского Совета ветеранов. Более 
12 лет он вел эту сложную, благород-
ную общественную работу, активно 
отстаивал права ветеранов, защищал 
их законные интересы.

— Валентин Иванович Кали-
нин — легендарная личность в 
Калининском районе, он действи-
тельно оставил добрый след...

— Да, его многие вспоминают очень 
тепло и сейчас. Он был предан свое-
му району. И под его руководством в 
тесном взаимодействии с районной 
администрацией и муниципальными 
образованиями Совет ветеранов пла-
номерно занимался оказанием адрес-
ной социальной помощи ветеранам 
войны. В рамках программы «Долг» 
было проведено обследование со-
циально-бытовых условий десятков 
тысяч ветеранов. Нуждающимся в 
улучшении жилищных условий было 
предоставлено 747 квартир. 96 квар-
тир, где проживали одинокие и без-
детные супружеские пары ветеранов 
войны, были оборудованы кухонной 
мебелью. Более того, особо нуждаю-
щимся ветеранам, при наличии жиз-
ненной необходимости, были закупле-
ны и доставлены около 2000 еди ниц 
бытовой техники. В 134 квартирах 
ветеранов войны был проведен выбо-
рочный косметический ремонт.

— Каким образом сегодня вы-
строена деятельность Совета ве-
теранов района?

— Сегодня Калининское отделение 
Санкт-Петербургской общественной 

организации ветеранов (пенсионе-
ров, инвалидов) войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов объединяет в своих рядах 
26 550 членов. В состав Калининско-
го отделения входит 49 первичных 
ветеранских организаций, из них: 
37 — по месту жительства и 12 — по 
предприятиям и организациям.

Успешно работают четыре заме-
стителя по социально значимым 
направлениям деятельности сове-
та: Алексей Иванович Петренко, 
Лилия Никитична Маркова, Анато-
лий Иванович Кирсанов, Анатолий 
Анатолье вич Солин.

В 2015 году на VIII отчетно- 
выборной конференции ветеранской 
организации района были избраны 
Совет ветеранов в составе 69 человек 
и контрольно-ревизионная комиссия, 
председатель комиссии Людмила 
Григорьевна Цапкова. В очередной 
раз в Совет ветеранов были избраны 
ветераны, проработавшие в органи-
зации не один десяток лет: Татьяна 
Ивановна Стручко, Наталья Федо-
ровна Исаева, Антонина Васильевна 
Лаас, Татьяна Федоровна Орлова, 
Людмила Николаевна Ефимова, Зи-
наида Михайловна Смирнова. Сфор-
мированы четыре комиссии: соци-
ально-бытовая, по здравоохранению, 
по культурно-массовой работе, по 
патриотическому воспитанию моло-
дого поколения. Социально-бытовую 
комиссию более 15 лет успешно воз-
главляет Валентина Николаевна Сто-
лярова. 

В структуре ветеранской организа-
ции района эффективно действуют 
семь Советов ветеранов муниципаль-
ных образований. 

Совет ветеранов района достаточно 
плотно взаимодействует с районной 
администрацией, органами местного 
самоуправления и общественными 
организациями. Члены нашей ор-
ганизации регулярно посещают ве-
теранов с ограниченными возмож-
ностями здоровья, поздравляют с 
юбилейными датами, вручают по-
дарки. Ведется постоянная работа с 
поликлиниками и аптеками по обес-
печению ветеранов предусмотренны-
ми действующим законодательством 
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Нина 
Ивановна 

Савина

17 сентября не стало Нины Ивановны Са-
виной — участницы Великой Отечественной 
войны, награжденной медалью «За оборону 
Ленинграда», заместителя председателя Ко-
митета «Защитники Ленинграда и жители 
блокадного Ленинграда», которая почти с са-
мого основания работала в городском Совете 
ветеранов.

Нина Ивановна — коренная ленинградка. Ро-
дилась 10.10.1927. Училась в 155-й школе, за-
нималась во Дворце пионеров им. А. А. Жда-
нова в ансамбле И. О. Дунаевского в классе 
пения у Т. Малевской. Она мечтала стать пе-
вицей, но все ее планы перевернуло страшное 
слово «война».

16 октября 1941 г. бомбили госпиталь для тя-
желораненых на углу пр. Суворова и ул. Крас-
ной Конницы. Во время этой бомбежки погиб 
ее отец Иван Тимофеевич. В 1942 г. умерла 
мама, она похоронена на Пискаревском клад-
бище. После смерти родителей, оставшись 
сиротой, Нина пошла работать. Сначала ее на-
правили в Смольнинский промкомбинат, где 
шили одежду, рукавицы для фронта. Позже 
перевели работать на Судостроительный завод 
им. А. А. Жданова. Завод выполнял военный 
заказ: строили эсминцы, ремонтировали воен-
ные корабли. Работали вместе со взрослыми 
по 12–18 часов, выполняли рабочую норму.

31 декабря 1943 г. Нина Ивановна получила 
медаль «За оборону Ленинграда» (за № 105), 
а в 1946 г. медаль «За доблестный труд в Вели-
кой Отечественной войне». У нее 14 медалей, 
много грамот, звание «Ветеран труда», другие 
знаки отличия.

Нина Ивановна — лауреат приза «Большая 
Медведица» в номинации «За трудовую до-
блесть, за самоотверженный труд на благо 
Отечества в годы суровых испытаний».

Она была отличным товарищем, всегда гото-
вым помочь и поддержать. Она была хорошей 
хозяйкой и душой дома.

Ее будет не хватать нам, и мы будем ее все-
гда помнить.

Президиум Совета организации ветера-
нов Санкт-Петербурга, председатель Ко-
митета участников обороны Ленинграда 
и жителей блокадного Ленинграда Сове-
та ветеранов Людмила Смирнова, дру-
зья и коллеги по ветеранскому движению 
Санкт-Петербурга

льготами. В настоящее время в районе социаль-
ное обслуживание на дому ежегодно получают 
более 1700 ветеранов и 59 ветеранов — услугу по 
социально-медицинскому уходу на дому. 2900 ве-
теранам содействуют в обеспечении лекарствен-
ными средствами и изделиями медицинского на-
значения.

— Как складывается работа по увековечива-
нию памяти павших во время Великой Отече-
ственной войны?

— Эта работа — на особом счету. И в первую 
очередь она касается мемориала на братской мо-
гиле ленинградских детей, которые трагически 
погибли 18 июля 1941 года вследствие налета фа-
шистской авиации. Немцы разбомбили стоящий 
на железнодорожной станции Лычково эшелон с 
эвакуируемыми из Ленинграда детьми. Страшная 
трагедия. Наша деятельность по увековечиванию 
памяти павших строится совместно с Советом 
ветеранов и местной администрацией села Лыч-
ково Новгородской области. Наша делегация еже-
годно совершает в эти места поездку и принимает 
участие в траурных митингах.

Ветеранская организация принимает актив-
ное участие в историко-патриотическом и нрав-
ственном воспитании молодежи. Мы тради-

ционно участвуем в масштабных районных и 
городских мероприятиях. Это торжественно-тра-
урные церемонии на Пискаревском и Богослов-
ском кладбищах, мероприятие у Колокола памяти 
атомной бомбардировки города Хиросимы в Пи-
онерском парке. 

— Какие меры поддержки ветеранов осу-
ществляются?

— Соцподдержка ветеранов района происходит 
через широко развитую структуру социальных 
учреждений, подведомственных отделу соци-
альной защиты населения администрации рай-
она. Оказывается большой спектр социальных 
услуг как на дому, так и в полустационарной и 
стационарной формах. Ежегодно для ветеранов 
выделяется не менее 90 дачных домиков. Все 
нуждающиеся ветераны получают сегодня услу-
гу экстренной помощи «тревожная кнопка». 

— Есть у вас юбиляры, которые перешагнули 
столетний юбилей?

— В прошлом году у нас был один юбиляр, 
отметивший вековой юбилей, — Екатерина Ива-
новна Тутурова. В этом — пять человек! Вете-
раны Калининского района, отметившие 100 лет 
со дня рождения, можно сказать, достигли своей 
золотой осени, своего золотого века. Их от души 
поздравили вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Олег Эргашев, глава Калининского района Сер-
гей Петриченко, а также заместители главы рай-
она. Стоит отметить, что традиции сохранения 
ответственности за заботу о старшем поколении, 
принципиальность в отстаивании интересов ве-
теранов, сохранение памяти о защитниках Оте-
чества будут и впредь определять основное на-
правление деятельности организации ветеранов 
Калининского района Северной столицы.

Беседовала Лариса Южанина, 
фото автора и из архива Совета ветеранов
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Слава человеку труда!

В начале октября в Санкт-Петербурге отметили День работников 
профтех образования, он же День молодого рабочего. Праздник препо-
давателей и мастеров производственного обучения, учащихся профес-
сиональных образовательных учреждений и, конечно же, студентов и 
выпускников рабочих, производственных профессий состоялся в кон-
цертном зале «МТС Live Холл». На торжество пришли не только педаго-
ги и студенты, но и ветераны труда. 

С гостями мероприятия пооб-
щались и узнали историю 
праздника волонтеры проекта 

«Школа патриотического воспита-
ния на боевых и трудовых традициях 
старшего поколения» Совета органи-
зации ветеранов Санкт-Петербурга. 

Почему в России снова начали от-
мечать праздник, о котором мало 
кто из молодежи слышал еще два 
года назад? 2 октября 1940 года со-

ветское правительство издало указ о 
создании системы трудовых резервов 
страны. Так появился праздник — 
День молодого рабочего, который 
работники профессионально-техни-
ческого образования стали по праву 
считать своим профессиональным. 
Незадолго до этого, в 1920 году, был 
выпущен Декрет об учебной проф-
технической повинности, согласно 
которому все рабочие (от 14 до 40 

лет) были обязаны учиться. По всей 
стране стало массово организовы-
ваться ФЗУ (фабрично-заводское 
ученичество) — профессиональ-
ные школы нового типа. С развалом 
СССР традиция чествовать молодых 
рабочих прервалась, однако 25 июля 
2022 года президент России Влади-
мир Путин своим указом установил 
отмечать 2 октября День среднего 
профессионального образования. 
Это стало сигналом к возрождению 
замечательной традиции — чество-
вать людей труда. 

— Около миллиона человек мы 
должны обучить профессии в тече-
ние пяти лет. Задача очень серьезная, 
амбициозная, для Петербурга, есте-
ственно, выполнимая, — рассказал, 
обращаясь к аудитории, председатель 
Законодательного собрания Санкт-
Петербурга Александр Бельский. — 
Уважение к профессии как таковой, 
вообще к человеку, который что-то 
умеет делать, человек, который что-
то производит, это действительно 
важный момент, который происходит 
в нашей стране. До этого мы все ду-
мали, что у нас в Петербурге может 
быть только туризм, и больше нам 
ничего не нужно. Но жизнь показала, 
те предприятия, та колыбель произ-
водства, которая есть в Петербурге, 
не просто востребована, она жизнен-
но необходима для того, чтобы го-
сударство было суверенно. Для того 
чтобы мы могли производить товары, 
которые нам нужны, чтобы защищать 
нашу Родину, чтобы жить спокойно.

— Система профессионального 
образования всегда была основой 
экономики страны. Мы сегодня нахо-
димся перед новыми сложными вы-
зовами. Нам нужно готовить новые 
профессиональные кадры, быстро 
реагировать на потребности эконо-
мики и отвечать на запросы промыш-
ленных предприятий, — отметила 
вице- губернатор Санкт-Петербурга 
Ирина Потехина.

— Мы этот праздник отмечали 
всегда, даже когда его официально 
отменили, — рассказал заместитель 
директора Колледжа метростроя 
заслуженный учитель РФ Михаил 
Поляков. — Возрождение великого 
праздника — это, конечно, замеча-
тельно. Напомню историю, систе-
ма трудовых резервов в СССР была 
создана за девять месяцев до нача-
ла Великой Отечественной войны. 
Лидеры нашего государства пред-
видели, что это необходимо. Страна 
сделала все возможное, чтобы под-
готовить новое поколение молодых 
рабочих в самые короткие сроки, и 
это помогло поддержать промыш-
ленность в самое тяжелое время, на-
ладить выпуск оружия, боеприпасов. 
Трудовые резервы внесли огромный 
вклад в дело победы. И сегодня Рос-
сия очень нуждается в трудовых 
резервах. Существует огромный де-
фицит специалистов, работающих в 
отрасли тяжелого машиностроения: 
это слесари, токари. 

Одним из почетных гостей на 
празднике стала Герой Социалисти-
ческого Труда Татьяна Захарова. Она 
поделилась с нами своими эмоциями: 

— Для нашего поколения не мог 
стоять вопрос, связаны ли понятия 
труд и патриотизм. Труд —  это пре-
жде всего жизнь, и мы всю жизнь 
работали, чтобы выполнить долг пе-
ред Родиной. Сегодня нужно молоде-
жи объяснять, что значит трудиться. 
Я часто общаюсь с ребятами в шко-
лах и вижу, какое замечательное по-
коление подрастает.

ВИАС, Влад Кожаков


